

En quelle année est né Jésus ?

Par [Rudy Ventura](#)

📅 **Publié** 24 décembre 2024 à 11h21

🕒 **Lecture en 5 min**

J'écris un commentaire

Ajouter à ma sélection



© stock.adobe.com

Vous aimez cet article?

ABONNEZ

Depuis les débuts de la chrétienté, nombreuses sont les spéculations sur l'année de naissance de Jésus. Difficile à déterminer et sujette à erreur, la datation de la Nativité du Christ peut-elle être déterminée grâce aux Évangiles ? Michael Langlois, chercheur au CNRS, répond aux questions du Pèlerin.

Michael Langlois est chercheur au CNRS / Collège de France, maître de conférences à l'université de Strasbourg et auteur de plusieurs ouvrages savants.

La tradition a placé la naissance de Jésus en l'an 1, début du calendrier chrétien. Mais selon les Écritures, en quelle année pourrait être né Jésus-Christ?

Dans l'Évangile selon saint Matthieu, l'évangéliste écrit qu'au moment où Jésus est né, le roi Hérode le Grand règne sur la Judée. Il aurait perçu comme une menace la naissance d'un enfant qui serait le «roi des Juifs». Cet enfant, c'est Jésus. Le massacre

des Innocents montre bien cette peur d'Hérode qui, cherchant à éliminer ce «roi» Jésus, va faire massacrer les enfants de moins de 2 ans de la région de Bethléem. C'est pour cette raison que la Sainte Famille a fui en Égypte.

Après la mort d'Hérode, **Jésus et ses parents, Joseph et Marie**, seraient partis vivre à Nazareth, en Galilée, dans le nord du pays. Si l'on s'appuie sur cette trame chronologique, Jésus serait né avant la mort d'Hérode le Grand et serait revenu en Terre Sainte, sous le règne de son fils Archélaos. Hérode étant mort en -4, Jésus serait né avant cette date. La durée du séjour en Égypte restant imprécise, il n'est pas possible de dater avec plus de précision cet événement. La naissance du Christ serait arrivée vers l'an -5,-6. Il est évident que cela crée un décalage par rapport au calendrier chrétien actuel dans lequel Jésus serait né en l'an 1 de notre ère.

Newsletter "Le Pèlerin"

Enquêtes | Rencontres | Voyages | Écologie | Culture | Patrimoine
Ne ratez plus rien de nos actualités!

[Je m'inscris](#)

À LIRE AUSSI



Noël. Les artisans de bonnes nouvelles: les acteurs [1/3]



Alors pourquoi avoir fixé l'année de naissance à l'an 1, si Jésus serait né en -5?

S'il n'existait qu'un simple décalage, il suffirait de reculer le calendrier chrétien et le problème de la datation serait réglé. Mais ce n'est pas réconciliable. Dans le troisième Évangile, saint Luc nous explique que Joseph et Marie habitaient déjà, avant la naissance de Jésus, à Nazareth. Et qu'ils sont descendus à Bethléem à l'occasion d'un recensement de la population. Luc précise même que c'est Quirinus, gouverneur de Rome en Syrie et Judée qui gouvernait à ce moment-là.

Le problème est que ce recensement de la population n'arrive que vers l'an 6 de notre ère. Quant à lui, Matthieu dit que Jésus a dû naître avant l'an -4 et la mort d'Hérode le Grand. La date est claire à comprendre. Dans l'autre cas, Luc dit qu'il n'a pas pu naître avant l'an 6 et le recensement. Il y a une zone de flou. Certains veulent absolument résoudre cette incohérence chronologique. Mais **l'Évangile de Luc** a subi des modifications successives bien après son écriture. Et, cent ans après Luc, son Évangile n'était pas encore finalisé. Ce qui pourrait expliquer en partie pourquoi l'on a fixé la date de naissance de Jésus à l'an 1.



[Accueil](#)



[Fil d'info](#)



[Newsletters](#)



Quelle date choisir face à ce décalage chronologique?

Cette époque où serait peut-être né Jésus, est une période trouble de l'histoire romaine. Les sources historiques sont trop peu nombreuses et ne permettent pas d'établir précisément ce qui s'est passé, année après année. Les historiens et archéologues aimeraient avoir des registres de naissances, des archives de l'époque. Mais ils n'existent pas. Par exemple, sur le recensement de Quirinus, c'est un historien juif du Ier siècle qui est la seule source l'évoquant. Parfois, il n'y a pas de documentation, d'autres fois, une seule source de documentation, sujette à caution.

S'il y avait davantage d'informations, autres que les Évangiles, on pourrait recouper les données et savoir quand est né Jésus. De cette période où serait peut-être né Jésus, il faut retenir une époque de forte attente de l'arrivée du Messie chez les Juifs. Ce n'est pas un hasard si Jésus est né à ce moment-là [entre l'an -5 et l'an 6].

À LIRE AUSSI



De quand datent les crèches ?



LIRE AUSSI

« J'ai voulu devenir une amie de Jésus »



« Jésus nous invita à manger »



Vivre Noël à la lumière de Bethléem : des pèlerins témoignent



Conseils, idées, inspirations : Comment aménager sa crèche de Noël ?



« Offrir Jésus et des sourires » : pour le reveillon de la Saint Sylvestre, osez la solidarité !



Suivez-nous pour ne rien rater de l'actu !



Rudy Ventura



Accueil



Fil d'info



Newsletters